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《我在故宫修文物》来到长沙：
揭故宫里秘密

故宫里有鬼吗？故宫文物修复师工资高吗？

文：今日女报 / 凤网记者 陈寒冰

数百人的大厅，全场满座，很难想象这是小众纪录片的观影现场。12 月 7 日，电影版《我在故宫修文物》在
长沙举行点映看片会，人气火爆。导演萧寒、文物修复师史连仓亮相时，引发的欢呼声不亚于任何一位电影明星。

今年，纪录片《我在故宫修文物》爆红网络，豆瓣评分高达 9.4，还在 B 站收获了 6 万弹幕。片中修复文物
的师傅们一夜之间成“男神”，拥有了众多“迷弟”、“迷妹”。此次被粉丝们以“众筹”的方式请到古城长沙，导
演与师傅也大方向今日女报 / 凤网记者讲述了故宫背后的故事。

Q：大家都说故宫闹鬼，在里

面工作有很多玄乎的讲究。你怎

么看？

A：我在故宫待了三十多年，

晚上也加班，鬼是没有见过到，

但是……

影片在长沙举办的点映式有些特

别——如若不是长沙的影迷参加“10

万元 10 城点映”众筹，导演及故宫

修复师傅很难出现在这儿。所以，这

场点映也是前所未有的火爆，记者晚

了5 分钟走进影厅，除了第一排有零

星几个空位，其他座位都已坐满。

当穿着老式夹克的文物修复师史

连仓走进影厅，现场掌声一片。史连仓

在故宫工作 36 年，他像隔壁大爷一

样耐心回应着大家对故宫的好奇。“故

宫里没有鬼。我从小跟父亲在故宫长

大，至今没见过鬼，你们就是被那些

故弄玄虚的人给唬到了。”

见面会上，观众提 10 个问题，9

个与史连仓有关。对于自己的“一夜

爆红”，史师傅很淡定：“出名，这不是

我的事，说起来我还是有点忐忑。”

“我就是临时接到领导安排来长

沙与观众见面，平时还是在故宫修文

物，不是明星。”史连仓笑着对今日女

报 / 凤网记者说。今年，有一些综艺

节目向他和同事发出邀约，史连仓却

全都拒绝了：“大家认识我，还是因为

喜欢文物，跟我没什么关系。”

虽然不承认自己走红，但见面会

现场，大把的姑娘拉着史连仓自拍合

影。面对热情的湘妹子，即将退休的

史连仓挺不好意思：“我真不是你们说

的‘男神’……”

电影把修复师傅捧成“男神”

Q：导演，我是被您的纪录片打

动，所以众筹来看电影的。但看过

电影后，说实在的，没我期待的好，

甚至我会觉得剧版更好看。这样的

电影，您就没有票房压力吗？

A：我知道，很多人是被纪录片

打动，所以才众筹来看电影。只要

有 30% 的观众能喜欢和接受我就满

足了。

《我在故宫修文物》剧集版于今年

初在央视首播，共 3 集，每集 50 分钟

左右。没有大牌也没有小鲜肉，却在网

络爆红，点击量近 200万，豆瓣评分高

达 9.4 分，该剧也被评为年度最具影响

力的纪录片。

此次电影版说的还是这些文物修复

师的故事，加入了很多纪录片没能纳入

的素材，还着重描绘了两代文物修复师

间彼此尊敬的情感。而且影片去掉了所

有旁白，完全用师傅的同期声来呈现。

听到长沙点映中观众的质疑，导演

萧寒有些失落：“我知道纪录片进电影院

很难，现在没人有耐心坐在影院静心看

没有明星和动人故事的影片。所以我想

过，如果我是先出电影再出剧集版纪录

片，一定不会有那么多人喜欢。”话音刚

落，萧寒突然掩面哽咽。

回忆到拍片的艰辛，萧寒激动地落

泪了：“这部影片，我们申请进故宫拍摄

等待了四年。在拍摄过程中，为了不打扰

到修复师，我们做到了人员精简。拍摄

过程又必须得按照繁琐的程序走，相对

周期很长。特殊藏品的拍摄，还需要提

前打报告……”

长沙姑娘一句话，
把导演惹哭了

Q：史师傅，我很喜欢木器，

也想去故宫作文物修复，你们招

聘的话有什么要求吗？

A：以前文化修复不看学历，

靠师傅带徒弟，但现在需要高学

历才能进来。

有人说，这部纪录片是故宫最好

的招聘广告。其实，在纪录片播出后，

网友就纷纷留言“就是来故宫扫地也

行啊”。

据透露，今年故宫招新，报名人

数激增，且以往少见的年轻人尤其

多——20000人报名，最后选了七十

多个，可见竞争激烈。

故宫的师傅来到了长沙，一大群

学生观众把师傅围住，问道：“进故宫

一定要是中央美术学院毕业的吗？对

学历有什么要求呢？”

史连仓很认真地回应着大家的问

题，甚至当观众问及“您在故宫工资

多少钱一个月”时，史连仓想了一下：

“大约是四五千块吧，如果想赚大钱

呢，在故宫是比较难的。如果对历史

和文化有兴趣，故宫就像是万花筒。”

见到一张张热情而青春的脸庞，

史连仓对记者说：“现在的年轻人是

赶上好时候了，他们学习了很多理论

知识，打好了基础，将来肯定比我们

强。”

史连仓说，几个城市走下来，发

现很多人是因为纪录片而想去故宫工

作。但他们的工作却远比纪录片里表

现的更枯躁和寂寞。“现在年轻人择业，

最好还是选择自己喜欢的工作。只要

喜欢，做什么都不会觉得累和孤单。”

电影成故宫最好的招聘广告 纪录片圈钱？
有人看就不错了

Q：纪录片成功了，导演立即

出电影版，是为了圈钱吗？

A：说实话，这部电影制作成

本不高。电影上映后只要票房不

要太差，我就满足了。

近些年，综艺大电影在票房

高涨的同时，也越来越多地遭遇

了“圈钱”、“没诚意”等质疑。

和高人气综艺节目频频转战大银

幕相似，《我在故宫修文物》和《舌

尖上的中国》也是因为拥有大量

粉丝才有了转战大银幕的机会。

纪录片非要拍成电影才会显

得高大上吗？萧寒透露，推出电

影版《我在故宫修文物》并非是

圈钱，自己对待作品是非常有诚

意的，“拍纪录片的目的不是为了

要拍电影，拍了电影以后还会做

纪录片，我会坚持做喜欢做的事”。

《我在故宫修文物》上映日正

面对撞张艺谋执导的电影《长城》

以及《侠盗一号 : 星球大战外传》。。

其实在看片之后，很多影评人表

示看好片子质量，但不太看好市

场，除非之后有大的营销事件出

现。对此，萧寒并不担心：“该属

于我们的就应该会来，该有的观

众认同也会有的。”萧寒感叹：“这

本来是个小体量的片子，制作成

本才几百万，而同期竞争的影片

都是几个亿的大制作。所以，我

们没有太高的奢求，只是希望可

以给我们一点空间，如果有更多

人关注，那就是惊喜。”

■影视空间

今日女报 / 凤网讯（记
者 陈寒冰）手术台上产妇大

出血，是保住子宫还是保命

要紧？手术费不够，如果产妇

大出血，是保大人还是保孩

子？为生男孩，怀第三胎时产

妇子宫已薄如纸张，最终能

否母子平安？孩子没了胎动，

要不要给孩子来到这个世界

的机会？12 月12 日，即将

全国上映的纪录电影《生门》

在长沙举行提前观影会。这

部讲述了4 个遭遇极端情况

的产妇家庭在医院经历的种

种考验的电影，打动了今日

女报 /凤网观影团成员。

“每一个小生命来到这

个世界上都充满了仪式感，

而妇产科就是一个高度浓缩

滚滚红尘的地方。这里集结

了穷与富的对比、生与死的

挣扎、舍与得的纠结、老与

少的代沟。”导演陈为军说，

为了拍摄这部纪录片，陈为

《生门》：庄严生命与和谐医患的礼赞
军带领摄制组驻扎在中南医院妇

产科跟踪拍摄了2 年，从 40 个

故事中选取了4 个进行呈现。“观

众需要这样的电影，这是献给母

亲最好的礼物。”今日女报影迷团

粉丝在观影后深受触动，他们表

示看完电影回家要马上给母亲打

个电话。

导演萧寒长沙
激动落泪。


